

事業の継続性と
大学への恩返し

—就任の打診、推薦された時の感想は

岡本 国立大学法人は6年間を一つの期間として目標を定めています。今年4月からは第4期目が始まりたのですが、本学では学長交替の時期と重なりました。私は前学長の下で昨年まで筆頭理事を務めていたことがあり、事業継続性の観点から、推薦をいたしました。悩みました。が、大学に恩返しが必要だという思いで手を挙げました。私は、人前に出るのが苦手でしたので、知人は「まさか、学長になるとは」と驚いています。

代々の所長と懇意に
以前から
対面授業を担当

代所長は大阪大学の、事務長は大阪教育大学の出身者が務めています。私がセンター所長になったのも大阪大学総長からの突然の指名でした。驚きましたが、私は7~8年前から本センターで対面授業をしており、代々の所長とも懇意でしたので戸惑うことはありませんでした。

—放送大学は通信制大学ということですが

金水 大阪学習センターの歴代所長は大阪大学の、事務長は大阪教育大学の出身者が務めています。私がセンター所長になったのも大阪大学総長からの突然の指名でした。驚きましたが、私は7~8年前から本センターで対面授業をしており、代々の所長とも懇意でしたので戸惑うことはありませんでした。

—放送大学は通信制大学とい

生涯教育を目的とした全国規模の通信制私立大学です。プロードキャスティングの授業が中心ですが、テレビ・ラジオだけでなくインターネットでも授業の配信をしています。また、放送授業ばかりでなく、学習セミナーで仲間と一緒に勉強しています。この授業では、学生同士同じように学ぶ仲間との出会いも生まれるだろうと思われます。また、趣味を通じて人間関係を豊かにする学生もあります。大阪学習センターには公認サークルが18あり、学生の交流が盛ん

令和6年春、大阪市との合築棟完成で地の利を生かす

国立大学法人 大阪教育大学
学長 岡本幾子さん

教育コンテンツを共有、 さらなる連携強化へ

人生100年時代に向けて多様な生涯学習を支援している放送大学大阪学習センター。コロナ禍で通信制大学の存在がクローズアップされた一方、140年超の歴史と伝統を有し、わが国の教員養成を担ってきた大阪教育大学は、教員養成フラッグシップ大学として新たなスタートを切った。今回、ともに4月に就任した放送大学学習センター所長の金水敏さんと大阪教育大学長の岡本幾子さんに、教育対談をお願いした。

大阪教育大と放送大の教育対談



放送大学大阪学習センター
所長 金水 敏さん

金水 私は「日本語の歴史」が専門です。その中でも、たとえば「わは〇〇じや」という言葉を聞いたり読みだしたりすると、私たちには自然と老人をイメージします。このように、特定の人物像を想起させる言葉遣いを「役割語」と名付けて研究しています。

私の著作を読んだ落語家なども、天満天神繁瑠等共演させていたいたいたことがあります。落語

は、言葉遣いで登場人物を表現するところもあり、私の研究に興味を持っていたいたいたと伺いました。

—学長になって生活の変化は

岡本 副学長としては8年間、理事・副学長としては6年間、前

は、他の組織の代表者や新聞記者とお話しする機会は昨年度まではほぼなかったですね。

金水 現在、国立大学法人の学長、副学長で、女性は全国で何人おられますか。

岡本 4人です。本学では初めての女性学長です。

—お一人の趣味は

岡本 私は体を動かすのが好きですね。今は忙しくて行けない

ですが、スキーや好んでいます。本学では教育の一貫としてスキーや

勤務先に選んだ理由の一つです(笑)。

金水 私はパフォーマンス系が好きで、学生時代から歌舞伎を鑑賞していました。今は文楽です。

夫たゆうさん、人形遣いの方もいます。来年からこのよ

うな方々を対面授業講師としてお招きしたいと思っています。上方言語を組み込んだ授業もできれば構想を膨らませています。

—大阪教育大学は、教員養成フランチャイズ大阪の諸課題に応え、学習者の学びに寄り添う教師の育成をテーマにしています。

大阪は、ヤングケアラー、貧困、い

ラッグシップ大学に指定されましたね。

岡本 文部科学省が「令和の日本型学校教育」を担う教師の育成を主導し、教員養成のあり方自体を変革していく大学を公募し、本学が教員養成フランチャイズ大学に指定されました。本学は、「ダ

イバーンシティ大阪」の諸課題に応え、学習者の学びに寄り添う教師の育成をテーマにしています。

大阪は、ヤングケアラー、貧困、い

ラッグシップ大学に指定されましたね。

岡本 文部科学省が「令和の日本型学校教育」を担う教師の育成を主導し、